



1. Introduction : un chant qui traverse les siècles

Dans la liturgie catholique, il existe des prières qui ne sont pas de simples mots, mais de véritables échos de l'éternité. L'une d'elles est le **Gloria**, ce chant de louange que nous récitons ou chantons lors de la Messe, sauf pendant l'Avent et le Carême.

Il s'agit d'un hymne ancien, à la fois théologique et profondément humain, qui élève le cœur et nous plonge dans le mystère de Dieu.

Mais qu'est-ce que le *Gloria* exactement ? Pourquoi l'Église l'a-t-elle gardé depuis des siècles ? Et surtout, que peut-il nous apprendre pour notre vie chrétienne quotidienne ?

2. Origine et histoire du Gloria

Le Gloria n'est pas né dans une sacristie ni dans un concile, mais dans le ciel même. Ses premières paroles — « *Gloria in excelsis Deo et in terra pax hominibus bonae voluntatis* » — sont celles chantées par les anges la nuit de Noël, selon l'Évangile de saint Luc (Lc 2,14).

□ **C'est la première liturgie chrétienne : le ciel et la terre unis dans la louange.**

- Au IV^e siècle, il était déjà utilisé dans certaines liturgies orientales comme un hymne du matin.
 - Dans la tradition romaine, il est intégré à la Messe vers le VI^e siècle, au début réservé aux évêques lors des grandes fêtes.
 - Avec le temps, il devient une prière commune à tout le peuple chrétien, placée après le Kyrie, comme un jaillissement de louange après l'invocation de miséricorde.
-

3. Théologie du Gloria : plus qu'un chant

Le Gloria est une **profession de foi chantée**. Il n'est pas une supplication, mais une hymne : il ne demande presque rien, il se contente de glorifier.

a) Louange pure

Nous déclarons que Dieu est grand, que Jésus-Christ est Seigneur, que l'Esprit Saint est très-



haut. Nous ne faisons pas de discours, nous proclamons ce que l'Église croit.

b) Le Christ au centre

Il n'y a pas de Gloria sans le Christ. Chaque ligne le rappelle : *Agnus Dei, Filius Patris, Qui tollis peccata mundi.*

Il est le Médiateur, le seul qui enlève le péché et qui nous ouvre la paix.

c) La Trinité manifestée

Le Gloria s'achève sur une profession trinitaire claire : « *Tu solus Altissimus, Iesu Christe, cum Sancto Spiritu, in gloria Dei Patris.* »

C'est toute la foi catholique condensée en un chant.

4. Le Gloria dans notre vie : leçons spirituelles

Nous pourrions croire que le Gloria n'appartient qu'à la Messe, mais il a beaucoup à nous enseigner pour notre vie quotidienne.

a) Louer avant de demander

Combien de fois notre prière est-elle une liste de demandes ! Le Gloria nous apprend à **louer d'abord**. Comme les anges à Bethléem, nous devons commencer par exalter Dieu avant de lui présenter nos besoins.

□ « *Cherchez d'abord le Royaume de Dieu et sa justice, et tout le reste vous sera donné par surcroît* » (Mt 6,33).

b) Vivre dans la paix

Le Gloria proclame : « *Paix sur la terre aux hommes de bonne volonté.* » La paix n'est pas seulement absence de guerre, mais la réconciliation avec Dieu. Un chrétien qui prie le Gloria est invité à devenir artisan de paix dans sa famille, au travail, dans ses relations.

c) Reconnaître notre petitesse

Quand nous disons « *Tu solus Sanctus* », nous reconnaissons que seul Dieu est saint. C'est un



acte d'humilité qui nous libère de l'orgueil et nous ouvre à la grâce.

5. Guide pratique : comment vivre le Gloria au quotidien

Voici quelques pistes pastorales pour que le Gloria ne reste pas un simple chant du dimanche, mais devienne une **école de vie chrétienne** :

1. **Commence ta prière par un Gloria.** Avant de demander, loue Dieu pour ce qu'Il est.
 2. **Chante-le de tout ton cœur à la Messe.** Même si tu ne sais pas chanter, rappelle-toi : c'est une prière adressée à Dieu, pas un concert.
 3. **Répète les expressions du Gloria pendant la journée.** Par exemple, en disant intérieurement : « *Tu es le Très-Haut* », « *Seigneur Jésus-Christ* », « *Agneau de Dieu* ».
 4. **Fais de ta vie un Gloria.** Si tes paroles, tes gestes et ton travail reflètent la louange à Dieu, tu transformes ton quotidien en liturgie vivante.
 5. **Apprends-le par cœur et médite-le.** Plus tu l'intériorises, plus il deviendra spontané comme un souffle de ton âme.
-

6. Un Gloria pour aujourd'hui

À une époque marquée par l'agitation, l'égoïsme et la recherche effrénée du pouvoir, le Gloria nous rappelle que **Dieu est le centre**. Lui seul mérite l'honneur et la gloire.

Le monde d'aujourd'hui a besoin de chrétiens qui, par leur vie, proclament : « *Nous te louons, nous t'adorons, nous te glorifions* ».

Ce n'est pas de l'utopie, c'est la mission même de l'Église : anticiper sur la terre la louange éternelle du ciel.

7. Conclusion : chanter avec les anges

Chaque fois que nous récitons ou chantons le Gloria, nous nous unissons aux anges de



Bethléem. Nous faisons résonner dans notre présent le chant éternel du ciel.

Alors, la prochaine fois que tu seras à la Messe et que le prêtre entonnera le Gloria, souviens-toi : **ce n'est pas seulement une prière ancienne, c'est un cri d'amour et de foi, une proclamation qui transforme ton cœur et ton monde.**

□ Parce qu'un chrétien, au fond, est quelqu'un qui vit en chantant dans son âme : « *Gloire à Dieu au plus haut des cieux !* »